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Toute la population est invitée à 

souligner cette journée! 

Pour plus d’informations: 

www.mrcmatapedia.qc.ca/journeematapedia 
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Mot de la mairesse 

Bonjour chers citoyens et citoyennes,  
 
Mars est déjà terminé, le mois où on accueille 
le printemps malgré les nombreuses 
accumulations de neige et de pluie!!!! 
Beaucoup de choses se passent dans notre 
municipalité, comme les fusions des CÉ et la 
restructuration des écoles par la Centre de 
services scolaire Monts-et-Marées (CSSMM). 
Suite à des représentations des élus et 
d’acteurs du milieu ainsi qu’à une 
mobilisation de la population qui s’est rendue 
à Matane le 18 mars, le CSSMM a annoncé un 
moratoire sur la fermeture d’écoles jusqu’en 
juillet 2027, mais la fusion effective des CE.  
 

Le 19 février,  nous sommes allés visiter la 
Scierie Cédrico, je peux vous dire que c'est 
très impressionnant de voir toutes ces 
installations modernes opérées par une équipe 
extraordinaire et une belle relève. Merci 
Denis de nous avoir fait vivre ta réussite.  
 
Une mention a été offerte à Camille 
Dumoulin pour sa contribution en ayant 
dynamisé pendant quatre années le Camp de 
jour pour les jeunes, quia connu un franc 
succès. MERCI!  
 
Je tiens à féliciter Maude Blais, citoyenne de 
notre municipalité, qui pourra compter sur un 
soutien financier de 17 000 $ pour la 
réalisation d'un projet de création de 
céramiques intitulé *Herbes foisonnantes*,  un 
projet inspiré du monde végétal. Les vases 
seront exposés au site Matamajaw vers 
l’automne  BRAVO!   

 
Suivi concernant les éoliennes : nous allons 
recevoir de la Régie du Bas- Saint-Laurent un 
versement pour les parcs Nicolas Rioux et 
Ronceveau au montant de $16 008,53.  
 
BIENVENUE aux nouveaux employés! 
La Ville accueille au sein de son équipe 
la nouvelle directrice générale, Mme Anne 
Gobeil, qui remplacera M. Laval Robichaud qui 
va quitter le 31 décembre 2025. Nous avons 
comblé aussi le poste de directeur des travaux 
publics:  M. Sébastien Dionne se joint à 
l'équipe. BIENVENUE à vous deux!  
 
Écosite :  
Je demande aux citoyens de ne pas déposer 
leurs rebuts en avant de la barrière. Attendez 
que l’écosite soit ouvert, je vous tiens au 
courant pour la date d'ouverture. 
MERCI!  
 
 
En terminant, j'aimerais souhaiter  
BONNE FÊTE DES MÈRES à toutes les MAMANS 
pour le 11  mai.  
 
Et souhaiter la BIENVENUE aux CANDIDATURES 
pour les élections municipales en novembre 
2025.  Voici le  Slogan *TU AIMES TON COIN, 
VA PLUS LOIN.* Présente - toi ! 
 

Odile Roy, mairesse 

Une mention est décernée à Camille Dumoulin 
pour sa contribution au  Camp de jour  

 pendant 4 ans. 
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Assemblée générale annuelle  

JOURNAL  L’EAU VIVE 

Lundi le 7 avril, à 19h30 

Hôtel de ville de Causapscal 

 

Rapport d’activités 2024, 

Rapport financier, 

Prévisions, 

Période d’échanges  

Élections.  

 

 

 

 

 

 

 

Toute la population est invitée. 

 
ez 
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SOS Dépannage 
Grande vente 

Samedi & Dimanche 
les 12 & 13 avril  

9h à 17h 

 
Apportez vos sacs  

et remplissez-les 

Coüt: 3$ du sac 

 

 

 

Cécile: 418 756-1354 
Raymonde: 
450 712-5581 
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                         Centre Éclosion 

L’équipe du Centre Éclosion a 
traversé le mois de février sur le 
thème de la gentillesse. À 
chaque jour sur notre page 
Facebook, nous vous proposions 
différentes façons d’agir avec 
bienveillance. Sur la même 
lancée, le balado “Dans la bulle 
à Lea” enregistré dans le cadre 
du projet 1+1=1 : Ensemble 
contre l'intimidation et produit 
par la TVC de La Matapédia est sur toutes les 
plateformes depuis le 23 février.  

 
Le lancement se déroulait du 23 au 28 février 
durant la semaine thématique contre 
l'intimidation. Léa s'est promenée d’Est en 
Ouest dans La Matapédia avec un kiosque 
ludique où il était possible d'écouter le balado 
dans un fauteuil-bulle, de s’amuser dans le 
photoboot, de discuter avec Léa et de repartir 
avec un autocollant emblématique de notre 
projet et de la journée du chandail rose ! 
 
On remercie chaleureusement : 
♦ Les personnes qui ont participé à 
l'enregistrement du balado : Omar Elmrabet, 
Rachel Cyr, Carole-Anne Gonthier, Carol-Ann 
Kack, Annie-Pier Desbois et Émilie Roy-
Bernatchez. 
♦ Les événements, organismes et 
établissements qui ont accueilli notre kiosque 
durant la semaine contre l’intimidation : les 
Rendez-vous Bouffe et Nous avec le Centre de 
Femmes de la Vallée de La Matapédia et la 
MRC de La Matapédia, la polyvalente de 
Sayabec, la polyvalente Forimont, l’école 

secondaire Armand-Saint-Onge,  
Dé-jouez l'hiver avec FillActive,  
le Mini-beach party avec Les Grands 
Amis de la Vallée. 
♦ Et tous ceux d'entre vous qui ont 
porté le rose le 26 février dernier afin 
de démontrer votre solidarité! 

 
Le mois de mars débutait avec le camp de jour 
de la relâche à la forêt magique qui fut encore 
une fois un succès. Les jeunes ont fait de la 
peinture sur céramique, glissé à Val d’Irène, 
patiné à l’aréna, cuisiné des pizzas et bâti un 
château de neige tout en couleurs! Merci à 
l'équipe d'animateurs sans qui cette semaine 
mémorable n'aurait pas été possible. 
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Ce qui nous attend pour le printemps ? Du 
doux quotidien : Cassandra et Kathy continuent 
de vous accueillir pour le café-causerie et les 
repas communautaires, Léa poursuit ses 
ateliers dans les écoles, on poursuit les 
services de supervision des droits d’accès et 
Loïk vous attend le dimanche matin à l’espace 
Familles La forêt magique. Surveillez d’ailleurs 
notre page Facebook pour connaître nos heures 
d'ouverture supplémentaires lors des journées 
pédagogiques. 
 
Côté Frigo pour tous, on a besoin de vous! On 
vous rappelle que c'est sur une base d'entraide 
et dans une idée de réduction du gaspillage 
alimentaire que les frigos à partager sont mis 

en place. Il est donc possible pour tous d'y 
déposer des aliments comme d'en prendre. 
 
Nous vous rappelons que notre assemblée 
générale annuelle aura lieu le mercredi 23 
avril à 12h30 : nous espérons vous voir en 
grand nombre! 
 
Visitez le www.centreeclosion.com et suivez 
la page Facebook du Centre Éclosion pour ne 
rien manquer! 
 

L’équipe du Centre Éclosion 
 

L'organisme Aide jeunesse Causapscal, dû à ses 
difficultés de recrutement au sein de son 
conseil d’administration, a transféré ses 
activités à d’autres intervenants de la 
municipalité. En effet, sept administrateurs 
devaient être nommés sur le CA pour qu’il soit 
complet et, malgré tous les efforts déployés, 
nous n’avons pu atteindre ce chiffre magique. 
L’organisation du souper homards et crevettes 
a donc été déléguée au Service des Loisirs de 
Causapscal, au Centre Éclosion et à 
la Maison des Jeunes. Les profits de 
l’événement seront toujours 
réservés pour des projets jeunesse, 
comme le faisait l’AJC. 
 
C’est donc la fin d’une époque, 
certes, mais aussi le début d’une 

belle collaboration inter-organismes qui 
uniront leurs forces pour le bien des jeunes. 
L’AJC existe encore pour le moment; dans 
quelques mois, une AGA sera tenue pour 
dissoudre l’organisme s’il y a lieu. 
 
Je tiens à remercier tous les gens qui se sont 
impliqués dans l’AJC au fil des années. De mon 
côté, j’ai apprécié cette expérience en tant 
que secrétaire, puis présidente de l’organisme 

durant un peu plus de 2 ans. Je 
souhaite bon succès à la relève et 
j’espère que vous continuerez 
d’assister en grand nombre au 
souper bénéfice annuel, qui est un 
événement phare de Causapscal. 
 

Valérie Bastien, présidente 

Un passage de flambeau pour Aide jeunesse Causapscal 
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La Seigneurie Mon Toit 

Le 19 janvier, nous avons eu un bingo cadeau,  
gracieuseté de Madame Sylvie Boily et son 
conjoint qui nous ont apporté beaucoup de 
beaux cadeaux pour la réalisation de cette 
belle activité. L’administration se joint aux 
résidents pour vous remercier pour votre 
grande générosité.  
 
Depuis décembre, les résidents de la 
Seigneurie Mon Toit ont dû faire face 
à plusieurs décès de personnes 
importantes:  
 
Madame Christine Guimond,  
décédée le 23 décembre 2024; 
Madame Thérèse Dufour,  
décédée le 30 décembre 2024; 
Monsieur Marcel Barrette,  
décédé le 11 janvier 2025; 
Madame Marie-Jeanne Carrier,  
décédée le 11 février 2025. 
 
À vous tous qui vivez ces moments difficiles, 
veuillez recevoir notre soutien et notre 
réconfort. Sincères condoléances à toutes les 
familles. 
 
Tel que mentionné précédemment, nous avons 
actuellement trois beaux appartements libres.  
La Seigneurie Mon Toit est une résidence pour 
personnes âgées autonomes (RPA) située dans 
notre municipalité dont l’un des critères 
d’admissibilité est d’avoir 65 ans et plus.  
 
Venez nous rencontrer, il nous fera plaisir de 
vous faire visiter et de vous fournir tous les 
détails nécessaires! 
 
Marie-Josée D’Anjou 
Coordonnatrice 
418 756-1803 # 1 
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Quilles Causap 

Voici quelques nouvelles de votre salle de 
quilles. Au mois de février se tenait le 
tournoi  « Battre la moyenne en équipe » :  
1re position : Lynda d’Anjou et Gratien 
Langlois;  
2e position : Gaby Gosselin et René Canuel;  
3e position : deux équipes, soit Nancy Corneau 
et Vincent Landry; Jocelyne Lavoie et Claude 
Côté (voir photos). 
 
Le 15 février, quatre équipes de Quilles Causap 
ont fait le tournoi du Bel Age à Price. Elles se 
sont classées comme suit :  
Mario Lacasse : 4e position; 
Gilles Rioux : 7e position; 
Jacques Thibodeau : 12e position; 
Normand Lapierre : 36e. 
 
Le prochain tournoi du Bel Age a eu lieu le 22 
mars à Ste-Anne des Monts où les 4 équipes 
étaient présentes. Celui de notre salle de 
quilles se tiendra les 5-6 avril et 12-13 avril, 
huit équipes de notre salle de quilles y 
participeront sur un total de 40. Venez nous 
encourager svp. 
 
Dans la fin de semaine du 6, 8 et 9 mars avait 
lieu le tournoi organisé par Mme Claudette 
Dufour au profit de l’organisme Femmes en 
action dans la formule 8-9=X avec 72 
participants. Les meilleurs pointages ont été 
réalisés par Ghislain Pineault :1 123, Claude 
Côté : 1 115 et 1 087 et Pascal Legault :1 086. 
Beaucoup de plaisir et de nombreux cadeaux 
ont été remportés par les participants! Neuf 
parties parfaites ont été jouées pendant ce 
tournoi dont 2 par Claude Côté. Bravo tout le 
monde et merci pour votre belle participation. 
 
Le 12 avril se tiendra à Amqui le Tournoi des 
Entreprises et Pascal Legault se forme une 
équipe pour fièrement nous représenter. Merci 
Pascal! 
 
Notre saison 2024-2025 se terminera bientôt, 
mais nous avons toujours besoin de substituts,  
autant hommes que femmes et autant en après
-midi qu’en soirée.  
 
Nous vous disons : Merci et au plaisir de vous 
voir à votre salle de quilles  
 

Gilles Rioux et Denise Langlois. 

 

Tournoi  « Battre la moyenne en équipe » 
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Une équipe de rêve 
Journaliste : Florent Pelletier 
 
Notre dernier tournoi à Amqui a été 
formidable grâce à nos merveilleux 
joueurs qui ont rendu, chacun à leur 
manière, le tournoi des plus 
agréables. Je vais les décrire chacun 
avec une qualité qui les caractérise. 
Commençons par le meilleur 
marqueur de toute l’équipe, notre 
cher Xavier. Xavier nous est très 
utile, car il est capable de réussir 
des tirs considérés impossibles. 
Ensuite, notre infatigable Zackari. Par son 
énergie inépuisable, il nous donne confiance 
en nous pour les matchs difficiles. Passons à 
notre inévitable Arnaud. Le leader Arnaud est 
là pour nous encourager à nous forcer et à 
donner le meilleur de nous.  Maintenant, notre 
guerrier Émmanuel.  Émmanuel s’est souvent 
blessé, mais il continue à jouer et à faire des 
blagues pour nous. Raphaël connait tout le 
monde et nous donne une bonne réputation au 
sein du tournoi. Alexis et Eddy sont faits pour 

être ensemble, car ils créent des jeux que 
personne ne comprend, sauf eux. Michael est 
nouveau, mais il est très athlétique et bourré 
de talents.  Notre petit William, quant à lui, 
devient de plus en plus habile avec la balle. 
Pour finir, le grand joyeux Florent se 
démarque par son attitude décontractée en 
match. Notre entraineur Francis dit qu’en 
quatre ans de carrière, il n’a jamais vu une 
équipe aussi soudée. On continue comme ça, 
les beaux gosses! 

Valdi sous le soleil ! 
Journaliste : Xavier D’Anjou 

Ce vendredi 14 mars avait 
lieu la journée blanche à Val 
D’Irène pour la polyvalente 
Forimont. Pour cette 
magnifique journée, les 
élèves devaient choisir 
entre faire du ski alpin, de 
la planche à neige, de la 

glissade et de la raquette. Tout l’équipement 
était offert par l’école. Le matin, les élèves 
sont partis en autobus à la première cloche. 
Ensuite, arrivés là-bas, les étudiants se sont 
préparés pour faire leur activité. Pour le ski et 
la planche, il fallait faire la pente-école et 
être validé par les moniteurs avant de faire les 
vraies pistes. Les débutants pouvaient 
descendre la Familiale et les plus habitués, 
toutes les autres. Selon Maxime Veilleux: 
« C’était une très belle journée avec une 

température idéale! Rien ne 
pouvait gâcher cette journée ! » 

Photos : Nathalie Beaulieu 
et Carolyne Legresley 
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Gala reconnaissance polyvalente Forimont 
 le  jeudi 15 mai,  à 18h30 

Toute la population est la bienvenue ! 

SEC. 4 
Élyanna Althot 
Laurence Bergeron 
Rosalie Lemieux 
Noam Pelletier 
Delphine Royer 
Alysia Tardif 
Marie-Claude Tremblay 

SEC. 3 
Brendon Gignac 
Marianne Landry 
Lilianna Pitre 
Loïk Plante 
 
SEC. 2 
Sara Barrest 
Xavier D'Anjou 
Léa Lépine Proulx 
Florent Pelletier 
Émie Tremblay 
 

 
SEC. 1 
William Côté 
Léa-Rose Hébert-Morneau 
Maïka Lévesque 
Raphaël Roussy 
  
5 techniciens 
Émilien Thériault sec.4 
Lorie Tremblay sec.4 
Léa-Rose Cyr sec.3 
Eddy Lorain sec.1 
Alycia Tremblay sec.1 

 

20 acteurs/animateurs  

Conte théâtral « Un jardin multicolore  » 
 
La MRC de La Matapédia est fière de présenter 
gratuitement à plus de 700 jeunes de 4 à 8 ans 
de la région le conte théâtral « Un jardin 
multicolore », conçu et interprété par la 
créatrice matapédienne Isabelle Carignan. Les 
représentations ont été offertes en classe, 
auprès de plus de trente groupes d’écoles 
primaires, et à différents endroits dans le 
cadre de la semaine de relâche. 
 
Le conte présente le rêve d’une enfant qui, sur 
une terre de fleurs multicolores, découvre 
l’importance de voir au-delà des différences et 
de mieux comprendre l’autre. Le conte 
véhicule un message d’amour et d’inclusion.  
 
Le projet, a 
bénéficié du 
support 
financier du 
ministère de 
l’Immigration, 
de la 
Francisation et 
de l’Intégration 
du Québec. 

Finale Expo-sciences : le 1er prix accordé à  
Esther Abud et Juliette Abud 

 
Esther Abud et Juliette Abud, élèves en 
secondaire 2 à la Polyvalente Forimont, 
sont lauréates de la plus haute distinction à la 
Finale régionale d’Expo-sciences Hydro-Québec 
qui s’est tenue du 21 au 23 mars à Matane! Cet 
honneur est assorti d’une bourse de 750 $ et 
accordé au meilleur projet de la compétition 
parmi les 42 exposants, toutes catégories 
confondues. Ce prix leur a été remis pour leur 
projet d’expérimentation intitulé « Des 
bioabsorbants pour sauver les océans » qui vise 
à créer une éponge à base de bois pour absorber 
les résidus de déversements de carburant dans 
l’eau. Esther et Juliette ont également 
remporté les prix suivants:  
♦ Médaillé d’or – Junior  
♦ Prix coup de cœur, Réseau Québec Maritime  
♦ Participation à la Finale québécoise qui se 

tiendra en avril, à Montréal.  
 
Soulignons aussi que Rosalie Lemieux et 
Delphine Royer, élèves en Secondaire 4. à la 
Polyvalente Forimont ont reçu le prix de l’ordre 
des chimistes du Québec pour leur 
projet «  Biochar, l'avenir de l'agriculture « . 
Félicitations à notre relève scientifique! 
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Le Site patrimonial de pêche Matamajaw est 
bien plus qu'un musée: c'est un lieu vivant, 
dédié à la recherche, à la conservation et à la 
valorisation du patrimoine de notre région. 
Notre mission est de rendre l’histoire de la 
pêche au saumon accessible à tous et de faire 
de ce musée un espace de partages, de 
réflexions et de découvertes. Nous souhaitons 
impliquer activement notre communauté et 
les visiteurs dans des expériences éducatives 
et ludiques. 
 
Chaque visite au Musée Matamajaw est une 
invitation à explorer notre histoire, à réfléchir 
à notre identité collective et à s’engager pour 
la préservation de notre patrimoine commun. 
Nous croyons que notre institution muséale 
est un vecteur de transmission des savoirs et 
des valeurs essentielles pour l’avenir du 
musée. 
 
L’agrément muséal :  
une reconnaissance officielle 
 
Depuis 2019, le Site patrimonial de pêche 
Matamajaw a décroché l'agrément muséal, un 
sceau de qualité décerné par le gouvernement 
du Québec. Cette reconnaissance atteste de 
notre conformité aux normes internationales 
en matière de pratiques muséologiques et de 
protection du patrimoine. L’obtention de cet 
agrément repose sur des critères rigoureux en 
matière de gouvernance, gestion des 
ressources, conservation des collections et 
diffusion de l’histoire. Les institutions doivent 
redéposer tous les cinq ans pour conserver 
leur agrémentation. L’agrément du musée a 
été renouvelé en 2024.  
 
Cet agrément offre de nombreux avantages : 
♦ Une reconnaissance gouvernementale qui 

témoigne de notre qualité ; 
♦ L’admissibilité à des services et 

programmes d’aide financière 
(PAFIM) ; 

♦ Une visibilité accrue auprès de 
nos partenaires publics, privés et 
municipaux. 

 
Voici d’autres institutions muséales 
près de chez nous qui possèdent 

également l’agrément 
muséal : 
♦ Les Jardins de Métis 
♦ Exploramer 
♦ Musée Acadien du Québec 
♦ Site historique du Banc-de-Pêche-de-

Paspébiac 
♦ Site historique maritime de la Pointe-au-

Père 
 
Un soutien essentiel grâce au programme 
PAFIM 
 
Le programme d’aide au fonctionnement pour 
les institutions muséales (PAFIM) soutient les 
institutions muséales dans leur mission de 
préservation et de mise en valeur du 
patrimoine. Depuis 2020, notre musée 
bénéficie de cette aide, un appui 
indispensable à la réalisation de nos activités 
et à la pérennité de notre institution. 
 
Un partenariat solide avec la Ville de 
Causapscal 
 
Depuis la création du musée, la Ville de 
Causapscal est un partenaire essentiel du 
développement du Site patrimonial de pêche 
Matamajaw. Grâce à son soutien constant, 
nous avons pu structurer et pérenniser nos 
actions de conservation et de valorisation. 
 
Aujourd'hui, grâce à l’engagement de la Ville 
et de nos partenaires, deux employées à 
temps plein contribuent à la gestion 
quotidienne du musée. Édith Ouellette, 
directrice du musée, est responsable de la 
gestion globale et du développement 
stratégique de Matamajaw. Son rôle est 
crucial pour guider notre mission et assurer la 
qualité des actions mises en place. 

Sarah Bérubé, médiatrice 
culturelle et responsable des 
collections, joue un rôle clé 
dans l'interprétation du 
patrimoine. Elle s’occupe de la 
gestion des collections, de 
l’organisation des activités 
pédagogiques et culturelles, de 
même que l’accueil des 
visiteurs. 

    SITE PATRIMONIAL DE PÊCHE MATAMAJAW 
     
    Un musée vivant au cœur de Causapscal ! 
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Un joyau culturel au cœur de notre 
communauté 
Le Site patrimonial de pêche Matamajaw est 
un trésor culturel pour notre communauté. 
Grâce à l’engagement de la Ville de 
Causapscal, du gouvernement du Québec et de 
nos nombreux partenaires, il continue de 
croître et d’offrir une expérience unique qui 
met en lumière l’histoire de la pêche au 
saumon. 
 
Nous vous invitons à consulter notre plan 
d’action 2024-2028 pour découvrir nos projets 
à venir et comment vous pouvez contribuer à 
cette démarche de préservation et de 
valorisation de notre patrimoine. Pour en 
savoir plus, visitez notre site web : 
www.matamajaw.com 
 
Finaliste au Gala Reconnaissance de la 
CCMM! 
Nous sommes fiers d’annoncer que le Site 
patrimonial de pêche Matamajaw était 
finaliste dans trois catégories au Gala 
Reconnaissance de la Chambre de Commerce 
de la MRC de La Matapédia! 
 
Cette nomination est une belle 
preuve du travail passionné de 
notre équipe et des nombreux 
projets que nous avons aboutis. 
Merci à tous ceux qui contribuent à 
faire rayonner le musée et à 
préserver notre patrimoine!  

 
C'est avec fierté que les responsables du 
musée ont reçu le prix en Tourisme et 
Culture. lors du gala tenu le 22 mars dernier. 
 
 Abonnez-vous à notre infole�re pour rester à 

l’affût de ce qu’il se passe au musée! 

 

DEVENEZ MEMBRE DE FAUCUS |  
 

La campagne d'adhésion des membres 2025 
est en cours! En plus de contribuer à la 
mise en valeur de notre patrimoine, vous 
bénéficiez de nombreux avantages, dont: 
 
 Accès GRATUIT aux expositions du 

musée; 
 Des RABAIS à la boutique et lors des 

événements spéciaux; 
 Accès GRATUIT aux Jardins de 

Métis; 
 Bien plus encore ! 
 

La Relâche au musée 
Merci à tous nos mini-pêcheurs qui ont participé 
à l’activité de conte et bricolage le 12 mars, de 
même qu'à Pier-Andréa qui en a fait la lecture. 
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2005. Élection :  Madame Régina 
Giroux est élue présidente et 
mademoiselle Nora Corneau, 

secrétaire-trésorière. 
 
2008. Une bonne nouvelle pour nos tisserandes, un 
livre en français Les Secrets du Tissage voit le jour 
grâce à madame Yolande Labrie. Elle a eu la 
collaboration de plusieurs artisanes venant de tous 
les coins du Québec dont madame Wina Rioux de 
Causapscal. 
 

  Élection:  Madame Wina Rioux accepte le 
poste de présidente et madame Yvette Boudreau 
celui de secrétaire-trésorière. 

  Nos membres demandent des ateliers afin 
d’apprendre de nouvelles techniques. Ils ont lieu 
les lundis et mercredis en après-midi.  Nous 
partageons nos connaissances. 

  Élection: est élue au poste de présidente, 
madame Thérèse Rioux et au poste de secrétaire-
trésorière madame Claudette Gosselin. 
Plusieurs membres assistent au Congrès régional à 
Amqui. Madame Thérèse Rioux gagne le 1er prix 
avec ses napperons.  Madame Marcelle Ayotte se 
mérite le 2e prix au concours de la Fédération 02 
avec son centre au crochet roumain. Madame Lyse 
Boucher, responsable du Comité Spécial 
Recrutement de notre cercle, reçoit le prix de 
l’excellence. 
 

  60e anniversaire de notre cercle.  
L’évènement a été souligné au cours de l’année 
par un souper où tous les membres et la 
population de Causapscal ont été invités. 
Une de nos membres, madame Thérèse Rioux, 
représentera la Fédération 02 au Comité des Arts 
textiles provincial. Elle travaillera avec six autres 
membres de différentes fédérations. Elle 
collaborera à l’écriture du cahier des Arts textiles 
dans la classe Couture, technique Séminole. 
 

 Nous nous faisons un devoir et un plaisir de 
lancer notre nouveau livre :  Trucs et astuces 
express. La plupart de nos membres en ont acheté 
un et en ont offert en cadeau. 
 

Madame Claire-Élaine Boilard est élue 
présidente; madame Helen Lavoie, secrétaire-
trésorière; madame Marjolaine Morin, responsable 
des Arts textiles; madame Denise Langlois, 
responsable du comité Dossiers; madame 
Claudette Gosselin, responsable des 
communications; madame Lyse Boucher, aide 
technique responsable du comité recrutement. 

 Lors de notre 
réunion de CAL du mois d’octobre, nous avons 
discuté d’une action commune et ce qui a été 
suggéré à la responsable du comité 
communication, madame Claudette Gosselin, soit 
décorer un sapin de Noël, nous a semblé 
excellente. Nous avons décidé de mettre notre 
sapin à l’église. Cela va sans dire que toutes les 
décorations seraient faites à la main. 
Marjolaine Morin, responsable des arts textiles, 
élabore la liste de tout ce qui pourrait nous être 
utile pour fabriquer nos décorations. 
Denise Langlois, responsable du comité Dossier, 
suggère de faire quelques décorations en forme de 
chien pour représenter la fondation Mira, ceux-ci 
seront faits avec des cocottes de pin et de la 
feutrine. Pour la fondation OLO, quelques boules 
de Noël en forme d’œuf seront faites en laine ou 
en tissu. 
 
Claire-Élaine Boilard, présidente, contacte 
Madame Charlotte du service de garde de l’école 
primaire pour savoir si ses jeunes aimeraient 
participer à notre projet et c’est avec grand plaisir 
que ceux-ci acceptent. Donc une journée est 
planifiée et environ 24 jeunes participent. Ils ont 
fabriqué des pères Noël et des tuques. 
Madame Charline Veilleux, une de nos membres, 
nous a fait don d’un sapin, nous la remercions pour 
ce beau geste. 
 
Quelques commentaires reçus : Quelle bonne idée 
de faire ce sapin, magnifique, que de talent,  
superbe, allez-vous le refaire l’an prochain?  
Avec de tels commentaires, nous allons sûrement 
refaire notre sapin. Nous tenons à remercier 
toutes les personnes qui nous ont aidées et 
supportées dans notre action. 
 
À suivre dans le prochain numéro de l’Eau Vive.  

  Historique du Cercle de Fermières Causapscal (suite) 
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Bonjour aux gens de Causapscal, 
Quel beau mois de mars que nous 
avons eu. Des tempêtes qui battent 
des records, un premier printemps 
très hâtif. Du temps doux.  
Raymonde est bien contente. 
Mais revenons à nos affaires, c’est-
à-dire aux affaires du Club des 50 
ans et + de Causapscal. Près d’une 
centaine de personnes sont venues 
écouter Kathy Boudreault chanter 
tout au long du souper de la St-
Valentin, samedi le 15 février. Ce 
fut une soirée chaleureuse 
et différente : une ambiance 
chaleureuse, un décor magnifique!  
Samedi le 22 mars nous avons 
accueilli plus de trente personnes, 
nos bénévoles, qui nous aident 
dans l'accomplissement et le 
succès de nos activités. Nous leur 
avons préparé et servi un souper 
italien suivi d'une soirée de jeux.   
Et le 23 mars, s’est tenue la 
rencontre « soupe et dessert », 
activité de financement pour La 
Fabrique de Causapscal. Une 
cinquantaine de personnes et bénévoles sont 
venus déguster de délicieuses soupes et de 
nombreux desserts. 

Voici le calendrier d'avril; à noter  qu’en avril, 
beaucoup de nos activités se terminent pour 
la saison. Je vous souligne que la danse et 
une nouveauté, les ateliers de Qi gong 
(les lundis, à 10h)  ne font pas relâche.   

 
Les autres activités se terminent dans la 
semaine du 27 au 30 avril: les cartes, la 
ViActive, Gymcerveau, dîner-rencontre et 

pétanque.  Les cours de danse se terminent 
le 8 avril. 
Le conseil d'administration travaille très 
fort pour continuer de vous offrir des 
activités qui vous intéressent, qui vous font 
bouger, qui vous permettent de vous 
rencontrer et de passer de bon moments 
ensemble.  Nous avons un sondage très 
simple à remplir à l'entrée de la salle. S'il 
vous plaît, prenez quelques minutes pour le 
remplir et nous le laisser. Nous allons le 
regarder avec attention.  
Nous vous invitons aussi à participer à la 
consultation publique Municipalité Amie 
Des Aînés (MADA) qui vise à cibler les 
actions pouvant améliorer le bien-être des 
gens de 50 ans et plus dans notre 
municipalité le 22 avril, à 9h30, à la salle 

du Club. 
Pour la location de notre belle salle, 
contactez Chantal Mercier au 418-330-2085. 
Merci et bon printemps! 

Raymonde D’Aoust 

Le Club des 50 ans et +  

Dimanche lundi mardi mercredi jeudi V S 

30 
  
  

20h : soirée 
de danse 

31 
10h :  
Qi gong 
13h : cartes 

1 
  
 

18h : cours 
de danse 

2 
 

13h : ViActive       
Gymcerveau 

3 
13h :  
pétanque 

  

6 
  
  

20h : soirée 
de danse 

7 
10h :  
Qi gong 
13h : cartes 

8 
  
  

18h : cours 
de danse 

9 
 

13h : ViActive       
Gymcerveau 

10 
13h :  
pétanque 

  

13 
DÉJEUNER 

  
  
20h : soirée 
de danse 

14 
10h :  
Qi gong 
13h : cartes 

15 16 
1 

3h : ViActive       
Gymcerveau 

17 
13h :  
pétanque 

  
16h 4 À TARD 

  

20 
  
  

20h : soirée 
de danse 

21 
10h :  
Qi gong 
13h : cartes 

                 22 
9h30-11h30 

Consultation 
Publique 

MADA 
 

23 
 

13h : ViActive       
Gymcerveau 

24 
DÎner- 

Rencontre 

13h :  
pétanque 

  

27 
  
  

20h : soirée 
de danse 

28 
10h :  
Qi gong 
13h : cartes 

29 30 
 

13h : ViActive       
Gymcerveau 

1 
  

  

Calendrier d’activités en avril 
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Omnium Yves-Lévesque  

les 16 au 18 mai,  

à la polyvalente Forimont  

et l'Aréna de Causapscal 
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Mme Maude Blais, céramiste et résidente de 
Causapscal, réalisera un projet de création 
de céramique intitulé « Herbes 
foisonnantes « grâce à un soutien financier 
de 17 000 $ dans le cadre du Programme de 
partenariat territorial du Bas-Saint-Laurent : 
un programme issu d’une entente triennale 
entre le Conseil des arts et des lettres du 
Québec (CALQ) et de nombreuses MRC de la 
région, en collaboration avec le Collectif 
régional de développement du Bas-Saint-
Laurent et Culture Bas-Saint-Laurent. 
 
Le projet repose sur une collaboration avec 
d’autres partenaires du milieu, soit le Centre 
Éclosion, le site Matamajaw et les Jardins de 
Métis. Mme Blais a débuté le projet en mars et 
exposera ses œuvres vers l’automne au Site 
patrimonial de pêche Matamajaw, institution 
muséale qui présente diverses expositions. 
Herbes foisonnantes présentera huit vases en 
grès, de grand format, dont le décor 
s’inspirera du monde végétal. Trois pièces 
seront utilisées pour faire des décors avec des 
jeunes de 11 à 12 ans, dans le cadre d’une 
activité de médiation culturelle, organisée 
avec le Centre Éclosion. Pour les cinq autres 
vases, Mme Blais effectuera une recherche de 
motifs à la manière de l’herbier aux Jardins de 
Métis grâce à une visite du site et des échanges 
avec les jardiniers. À noter qu’une pièce 
prendra à elle seule un four pour cuire, ce qui 
représente une bonne dimension, soit à peu 
près deux pieds de haut par un pied et demi de 
large.  
 
Mme Blais est heureuse d’être soutenue par le 
CALQ et son entente territoriale ce qui lui 
permet de prendre une pause dans la 
production de pièces utilitaires pour se 
consacrer entièrement à la recherche et la 
création pour ce projet d’envergure. Lors de 
l’exposition, elle souhaite inviter toute la 
population ainsi que les jeunes qui y ont 
contribué. 
 
Maude Blais nous confie : « Je suis très fière 
de réaliser ce projet à Causapscal, dans mon 
village, en collaboration avec des partenaires 
locaux. L'aide que j'ai reçue me permettra de 
créer des pièces uniques, fabriquées en étroite 
collaboration avec les jeunes de la région. De 
plus, ce projet inclut l'organisation d'une 

exposition dédiée aux métiers d'art dans la 
région de la Matapédia. Je suis reconnaissante 
de cette opportunité qui me permettra, non 
seulement de faire connaître mon travail, 
mais aussi de partager ma passion avec un 
public plus large. »  

Soutien financier de 17 000 $ à Maude Blais pour un projet d’envergure. 

Crédit photo Marie-Ève Campbell 

Vente d’atelier  
 samedi le 10 mai, 

de 10h à 16h, 
 au 87 rue Garon, Causapscal.  
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Chronique Que sont-ils devenus? 
Du hockey aux affaires : un parcours entre passion et innovation 

Un nouveau parcours d'un autre élève qui a fait ses premiers pas, qui a grandi et qui a pris racine à 
Causapscal. Né entre ses sœurs Mireille et Christina, Bruno est le fils de Joanne Gendron et d'Olivier 
Giroux. Ce dont je me remémore de la 4e année de ce beau blondinet, c'est son caractère paisible, son 
sourire charmeur, son intelligence et sa perspicacité. Je ne suis nullement surprise de son parcours de 
vie, c'était un enfant très doué. Je me rappelle de ses dessins qu'il m'offrait fièrement et que j'acceptais 
avec plaisir. Sans doute que cette facilité à manier le crayon lui aura servi dans l'exécution de plans 
d'ingénierie qu'il aura dû réaliser dans sa carrière. Souvent, nous sommes peinés de laisser nos enfants 
quitter la région. Vous, parents, et nous, enseignants, nous avons sans doute collaboré à former ces 
jeunes qui performent dans différentes grandes entreprises, ailleurs au Québec et même hors du Canada. 
Malgré l'éloignement, ils nous ont tous confirmés le besoin de revenir à leur racine, la base et le cœur de 
leur vie. 
En lisant son récit, vous constaterez comme moi, un autre talent de Bruno, sa « belle plume... » 
 

Monique Tanguay 

Né à Amqui et ayant grandi à Causapscal, j’ai 
eu une enfance particulièrement tranquille, 
entouré de mes deux sœurs. En tant que 
deuxième de trois enfants, j’étais quelqu’un 
de réservé, mais j’ai toujours trouvé un 
exutoire dans mes passions. 
Dès l’âge de cinq ans, j’ai commencé à jouer 
au hockey, une passion qui ne m’a jamais 
quitté. Que ce soit dans la rue devant la 
maison de mon ami Jean-Philippe Hallé ou sur 
la glace, ce sport a occupé une place centrale 
dans ma vie. Il m’a offert de merveilleux 
souvenirs et m’a permis de me faire des amis 
qui le sont encore aujourd’hui, que je retrouve 
régulièrement au tournoi Choc à chaque 
année. Le hockey m’a aussi donné la chance 
d’être encadré par des entraîneurs marquants 
comme Mario Pineault et Guy Pilote. Je me 
rappelle encore de Mario qui nous faisait 
patiner pendant 45 minutes sans rondelle 
parce que nous n’avions pas écouté les 
consignes de l’exercice ou bien Guy qui nous 
enseignait avec passion et énergie - lire ici, 
s’époumoner avec bienveillance - lorsqu’on 
était totalement désorganisé et en mauvaise 
position sur la 
glace. Nous avions 
intérêt à écouter et 
à se placer, mais 
c’est aussi ce qui 
nous a permis de 
grandement 
s’améliorer.  
 
À l’adolescence, 
une nouvelle 
passion est venue 
s’ajouter : la moto. 
À 14 ans, j’ai eu ma 

première moto de trail et, depuis, elle n’a 
jamais cessé d’être au cœur de mon univers. 
Les randonnées sur route me permettent de 
me libérer l’esprit, mais ce qui me passionne 
avant tout, c’est le hors-route, notamment la 
moto enduro et la moto aventure. J’ai 
d’ailleurs eu le plaisir de parcourir la Gaspésie 
à plusieurs reprises en empruntant un 
maximum de sentiers hors route. 

Mon enfance a également été 
marquée par la chasse à 
l’orignal, une tradition familiale. 
J’ai eu la chance de vivre deux 
expériences mémorables avec 
mon père : une chasse au 
caribou dans le nord du Québec 
et une autre au chevreuil sur 
l’île d’Anticosti. Ces moments 
ont renforcé mon lien avec la 
nature et ma famille. 
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Un parcours académique et professionnel 
réfléchi 
J’ai fait mon primaire à l’école St-Rosaire de 
Causapscal et, en sixième année, j’ai eu la 
chance de faire partie de la première cohorte 
d’anglais intensif à l’école St-Ursule d’Amqui. 
J’ai ensuite poursuivi mon secondaire à la 
polyvalente Armand-St-Onge.  
 
Hésitant entre l’architecture et l’ingénierie, 
j’ai finalement choisi d’étudier en génie 
mécanique au Cégep de Rimouski, avant de 
poursuivre mon baccalauréat à l’École de 
technologie supérieure (ÉTS) à Montréal. Ce 
choix s’est avéré être le bon, car il m’a permis 
de conjuguer créativité et technologie. 

Installé sur la Rive-Nord de 
Montréal, j’ai débuté ma carrière 
en conception mécanique pour 
une entreprise spécialisée en 
automatisation industrielle et 
robotique. J’aimais dire que je 
concevais des blocs Lego pour 
adultes, car mon rôle était de 
créer des équipements sur mesure 
qui n’existaient pas encore et 
dont nos clients avaient besoin 
pour optimiser leur production 
manufacturière. 
 
Un des moments marquants de ma 
carrière a été l’opportunité 
d’aller installer une ligne de 
production entièrement 
automatisée en Suède. En plus de découvrir ce 
magnifique pays, ce projet représentait un défi 
des plus stimulants. Installer une quinzaine de 
robots industriels et voir l’ensemble du 
système prendre vie a été une expérience 
extrêmement satisfaisante, qui a renforcé ma 
passion pour l’automatisation et l’innovation. 
 
Avec le temps, j’ai occupé différents postes 

qui m’ont amené à évoluer du domaine 
technique vers la relation client, le marketing 
et les ventes. Aujourd’hui, j’occupe le poste 
de vice-président Ventes et marketing pour le 
groupe Excelpro et j’aide les entreprises à 
innover en trouvant des solutions adaptées à 
leurs défis. Si on m’avait dit, enfant, que je 
travaillerais en ventes, je n’y aurais jamais 
cru, étant plutôt introverti. Comme quoi 
l’avenir réserve parfois des surprises. 

 
Voyages et découvertes : une 
autre passion 
À la fin de mes études 
universitaires, j’ai voyagé pour la 
première fois en sac à dos en 
Thaïlande. Ce fut une révélation. 
Depuis, j’essaie de découvrir le 
monde autant que possible ayant 
déjà visité plus d’une dizaine de 
pays. Mon rêve est de parcourir le 
globe tout en combinant cette 
passion avec celle de la moto 
aventure. 
 
Les voyages me permettent de 
vivre pleinement les cultures 
locales, de découvrir les 
différentes façons de vivre des 

gens, leur nourriture, leur climat. Ce sont des 
expériences qui font du bien à l’âme. Chaque 
voyage remet aussi en perspective notre 
rythme de vie nord-américain, beaucoup trop 
intense à mon goût. Ces expériences me 
rappellent l’importance de ralentir, de 
savourer chaque instant et d’apprécier la 
diversité du monde qui nous entoure. 
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Un message aux jeunes de 
Causapscal 
 
Si j’ai un conseil à donner aux jeunes 
de Causapscal, c’est de suivre leurs 
passions et de ne pas craindre 
d’évoluer. Peu importe où la vie vous 
mène, vos racines et votre parcours 
sont une richesse. Que ce soit en 
sport, en entrepreneuriat ou en 
innovation, osez apprendre, explorer 
et tracer votre propre chemin. 
 
Aujourd’hui, je suis fier du parcours 
que j’ai accompli et encore plus de 
pouvoir partager mon histoire avec 
ma communauté. Et qui sait ? Peut-
être que certains d’entre vous 
suivront une voie similaire et feront 
rayonner notre belle région à travers 
le monde. 
 
Bruno Giroux 

Dans un communiqué datant du 26 février, les élus 
de Causapscal, Saint-Vianney, Sayabec, Saint-
Moïse, Saint-Damase, déploraient le manque de 
transparence et le processus de consultation du 
Centre de services scolaire Monts-et-Marées 
(CSSMM) dans le dossier des fusions de conseils 
d'établissement (CÉ) et des fermetures d'écoles. 
 
Malgré les rencontres répétées avec la direction du 
CSSMM, les élus avaient le sentiment que leurs 
préoccupations et celles de la communauté 
n’étaient pas prises au sérieux.  
 
Marcel Belzile, maire de Sayabec, avait déclaré: « 
Nos demandes de clarification sur le plan décennal 
du CSSMM, nos questions sur 
les données justifiant les 
fermetures, tout cela reste 
sans réponse ».  
De son côté, Odile Roy, 
mairesse de Causapscal, 
avait dénoncé l’impasse et 
demandait des réponses 

claires et précises, pas de vœux pieux. 
Une délégation matapédienne comptant une 
centaine de personnes ayant à cœur le maintien 
des écoles ont répondu à l’invitation des élus et se 
sont présentés au conseil d'administration du 
CSSMM tenu à Matane le 18 mars.  
 
La direction du CSSMM a alors rendu publique sa 
décision : un moratoire sur la fermeture d’écoles 
jusqu’en 2027. Par contre, on procède à la fusion 
de conseils d’établissement (CE) dont ceux de  
St-Rosaire et Forimont.  
 
Marie-Pierre Guénette, directrice générale, estime 
que les fusions permettront d’offrir aux employés 

des tâches qui seront convenables. Le CSSMM 
accompagnera les CE et le personnel dans la 
composition du nouveau CE, les nouvelles règles 
de régie interne, l’organisation scolaire entre les 
pavillons et le réseautage du personnel. Les 
citoyens seront invités prochainement à trouver 
un nom à la nouvelle école et à chacun de ses 
pavillons. 

L’avenir de nos écoles. 
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Votre bac n’a pas été vidé 
lors de la collecte alors que 
celui de votre voisin l’a été? 
Pourtant, vous l’aviez bien 
placé en bordure de rue, les 
roues vers la maison, à 1 
mètre de tout obstacle…Il 
est possible que, malgré 
tous vos efforts, celui-ci ne 
soit pas conforme s’il est 
brisé, peinturé ou s’il n’est 
pas du bon format ou de la 
bonne couleur. 
 
Pourquoi les camions de collecte ne 
ramassent-ils pas les bacs brisés? 
Les roues servent de stoppeur lors de la 
collecte : sans roues, le bac risque de tomber 
dans la benne du camion! Lorsque le couvercle 
est brisé, il y a des risques que celui-ci 
s’arrache et tombe également, de même que 
les bacs craqués qui pourraient se fissurer 
davantage lors de la collecte et tomber du bras 
mécanique… avec vos déchets, dans la benne! 

Quoi faire si votre bac est brisé? 
Pour les bacs bruns et bleus, il suffit de 
remplir une demande de remplacement ou de 
réparation de bac sur le site web de la RITMR, 
dans contact : www.ecoregie.ca/nous-joindre 
 
Pour les bacs à déchets, le remplacement et 
les réparations sont aux frais des résidents. Des 
bacs neufs ainsi que des roues sont disponibles 

en quincaillerie. Pour les 
autres pièces brisées (essieux, 
couvercles, tiges pour 
couvercles), il faut les 
commander sur Internet, avec 
la compagnie Durabac par 
exemple. 
Seuls les bacs à prise 
européenne de 240 ou 360 
litres, de la bonne couleur, 
contenant les bonnes 
matières, et dans le bon type 

de sac seront ramassés! 
 
♦ Bac brun pour le compost.  
 Les matières doivent être retenues dans 

 un sac compostable ou enveloppées dans 
du papier journal, dans un sac en papier, 
ou encore dans des boîtes de carton déjà 
souillées, ex. : boîtes de pizza, boîtes de 
repas pour emporter, etc.  

 Aucun sac de plastique n’est accepté. 
♦ Bac bleu pour la récupération.  
 Déposez les matières en vrac, c’est-à-
 dire non contenues dans un sac.  
♦ Bac vert ou noir pour les déchets.  
 Les déchets doivent être placés dans un 
 sac en plastique.  
Des matières placées en dehors des bacs ou le 
dépassant ne seront pas ramassées. Assurez-
vous que le couvercle soit bien fermé! 
 
Pourquoi les bacs peinturés ne sont-ils pas 
acceptés?  
C’est pour encourager les citoyens à utiliser 
chacun de leurs bacs de manière appropriée et 
permettre ainsi le recyclage et la valorisation 
de nos matières. Transformer les bacs bruns et 
bleus en bacs à déchets va à l’encontre du 
principe de réduction à la source. Merci de 
nous aider à réduire notre impact 
environnemental en triant adéquatement vos 
matières et en faisant bon usage des bacs 
bleus et bruns qui vous sont prêtés! 
 
Anastasiya Zhukova, Conseillère en gestion des 
matières résiduelles 
 
 

Mot vert: Votre bac est-il conforme ? 
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    Chronique littéraire:  
La drave 

La drave, un sujet qui nous a longtemps tracassé.  
Dans ma famille, mon grand-père Houde a fait des 
draves pour les Champoux autour des années 1910-
1915. C’était tout un travail : seulement des 
billots d’épinette de 16’, qu’on trouvait le long de 
la Causapscal et des coulées affluentes. Plus tard, 
les draves se sont poursuivies pour l’International, 
les Fraser et Lacroix pour la pulpe de 4’, jusqu’aux 
années ‘60. Ces durs travaux ont coûté la vie à 
quelques personnes, dont un cousin Paul-Émile 
Desmeules, le demi-frère de Raymond. Aussi un 
confrère de classe, Raymond Gauthier, qui y avait 
attrapé une pleurésie, de laquelle il est décédé à 
l’âge de 16 ans. 
 
Le livre célèbre de Félix-Antoine 
Savard : Menaud maître-draveur 
nous raconte toutes les misères des 
gens de Charlevoix qui faisaient 
chantier au nord de cette région. 
Une  épreuve semblable à celle 
vécue par nos concitoyens. Voici 
son texte concernant la montée à 
la tête d’une rivière pour débuter 
la drave. 
 
« La nuit froide avait glacé toutes 
les fondrières.  Les champs étaient 
couverts de givre. Ils passèrent par 
chez Josime. Ils gravirent ensuite 
la côte de la Ressource d’où le 
regard pouvait au loin distinguer 
les monts blêmes et, tout près, 
quelques champs frimassés étendus 
en contre-bas. Les premiers, à 
l’heure convenue, ils attendirent 
chez les Maltais. 
 
Bientôt apparurent, chargés comme des bêtes de 
somme, François Dufour, Gagnon surnommé 
Tonnerre, à cause de sa grosse voix, les deux 
Platon, Joseph et Élie Bourin, Simard la Gueule, les 
trois Josime, les Lajoie, les Boudreault, les 
Gauthier; puis, Alexis Tremblay qu’on appelait le 
Lucon. Le plus jeune de tous et de taille moyenne, 
il était déjà réputé dans tous les durs travaux de 
drave. En outre, grand frotteur de chanterelle, 
l’âme pleine de musiques et de chansons, il était le 
premier invité à toutes les noces qui se faisaient 
depuis Cachette-Aubin, au pied des montagnes, 
jusqu’au grand fleuve. C’était l’ami de Joson. 
 
Puis, la troupe se mit en marche. Toute la vieille 
route de misère, entre les herbes fanées, se 
remplit bientôt de rires, de gausseries, de 
rengaines d’amour qui se levaient, par intervalles, 

du coeur des jeunesses et trébuchaient à la 
prochaine ornière. On traversa l’abatis du 
Colombier piqueté de souches, de recrus de plaines 
et de fougères brunes. Le chemin se mit à grimper 
entre les talles de harts rouges, les trembles gris 
vert et les aulnes dont les chatons annonçaient le 
printemps. La montée devint pénible. Dans les 
affouillements, il fallait tirer à pleins colliers. Alors 
les voix se turent, toutes étranglées par les sangles 
de poitrine et de front. 
 
Lorsqu’on eut gagné les hauteurs du Portage, le 
soleil avait émergé. Menaud s’arrêta. Devant lui, 

s’étendait la vallée de la grande 
rivière. L’ombre y stagnait encore; 
par intervalles, il en montait 
comme un beuglement de 
troupeaux affolés. Mais, au loin, on 
voyait la Basilique neigeuse, 
l’Éboulée, les Érables, les 
Farouches… et Menaud les nommait 
tout bas, comme les paysans 
nomment leurs bêtes à la barrière. 
 
À gauche, par la coupe du Vieux-
Pont, où les défricheurs avaient 
traversé vers le Royaume du 
Saguenay. Oh! Une fière aventure 
que celle-là!  Mais maintenant…  Il 
se retourna vers ses compagnons 
qui, l’un derrière l’autre, 
marchaient courbés comme des 
porte-bâts dans ce chemin de 
conquête, en face de ce libre pays 
que le matin découvrait devant 
eux. C’est dur, la drave, dit Alexis 

qui l’avait rejoint. Moi, foi de Lucon! Je ne ferai 
pas le chien tout mon règne. On fit une pause pour 
reprendre haleine. Alors, les jeunes draveurs 
tournèrent les yeux vers en-bas, vers les champs 
beiges dont les rectangles semblaient se raidir 
contre l’envahissement des bois… vers les vieilles 
maisons grises où l’on danse, les bons soirs, avec 
les filles.  



24 

C’est beau, pareil, dit l’un d’eux… ll y avait, dans 
cette réflexion, comme un regret d’être obligé par 
la misère d’abandonner ainsi, pour de si maigres 
gages, des choses qui, vues de haut, semblaient 
très douces. Et, sans doute aussi, pensaient-ils à ce 
qui les attendait : les nuits de glace, les risques, les 
misères incroyables… sous l’oeil de l’étranger…  
Menaud, Joson, Alexis, eux, n’avaient point de ces 
retours, étant d’une autre race : celle de la terre 
mesurée, avec ses labours et ses moissons, ses 
rigueurs et ses tendresses, n’avait pas encore 
apprivoisée. Pour eux, la vie, c’était le bois où l’on 
est chez soi partout, mieux que dans les maisons, 
où l’on étouffe, c’était la montagne, aux cent 
demeures, aux innombrables chemins, tous balisés 
des grands souvenirs du passé. C’est là qu’on se 
faisait des âmes fortes. C’est de là qu’un jour la 
liberté descendrait comme un torrent de colère et 
délivrerait le pays de tous les empiéteurs. 
 
La troupe avait enfilé les longues descentes. Et, 
dans la cuve d’or du soleil, partout, dans les 
pendants, les sous-bois, les ornières glacées par la 
nuit, débordait la première chaleur. Maintenant, 
c’étaient la boue, les ruisseaux débordés, les 
baissières vaseuses. Il fallait fouiller là-dedans, 
enjamber, sauter, assurer l’aplomb du pied sur les 
corps-morts limoneux, tenir le ballant des 
fardeaux… Ainsi s’avançait cette procession de 
draveurs silencieux, dans le décor toujours le 
même de forêt grise, chaude dans les clairières, 
froide dans les massifs d’épinettes où gisaient 
encore des bancs de neige sale. Et, au loin, c’était 
le bleu des monts qui, de plus en plus, s’embuaient 
de chaleur, et tout le long du portage, grondait 
cette rivière rageuse, gonflée de toutes les furies 
de l’hiver en déroute. 
 
Au pic du jour, on fit halte pour le dîner. Les 
hommes tirèrent quelques croûtes de leurs 
paquetons, sapèrent leur thé en silence et, pour 
une trêve de pipe, chacun se canta sur son fardeau.  
Le Bourin sortit sa boîte à musique, essaya d’une 
chanson, d’une autre; puis, les yeux dans le vague 
et les pieds battants, il enfila une ritournelle.  
Aussitôt, dans la pensée de chacun, revinrent les 
figures gracieuses, souriantes, versant des baumes 
d’amour sur les fronts que les sangles avaient 
stigmatisés : l’Amélie de Joson, l’Élise du grand 
Josime, bien d’autres encore… Marie la belle 
tisserande… en face de qui la pensée du Lucon se 
figea. 
 
Menaud, lui, jonglait à l’écart. 
Autrefois, c’était une fête de partir 
pour le bois. Du temps de son défunt 
père, un maître. Il se rappelait bien 
ses paroles. Partout, devant les 
moindres choses, c’était toujours la 
même chanson : « Regarde, comme 

c’est beau! Garde ça pour toi et pour ceux qui 
viendront, mon sapregué! » Un jour, sur la 
montagne à Basile où l’on chassait à l’ours, il 
s’était arrêté longtemps. Alors, il avait fait un large 
geste, comme s’il eût voulu embrasser le pays en 
entier.  « Tout cela, c’est à nous autres, c’est 
l’héritage! » avait-il dit.  
 
Ce jour-là, de grosses larmes lui avaient roulé des 
yeux! Il avait répété : « Tout cela vient de nos  
pères, les Français! »  Menaud poussa un long 
soupir. À cette heure, ça n’est plus pareil! Pensa-t-
il. Il passa sa grosse main dans la broussaille de ses 
sourcils, cala son feutre à plein. Cette diable de 
lecture de la veille lui revenait maintenant : «Des 
étrangers sont venus! Ils ont pris presque tout le 
pouvoir! Ils ont acquis presque tout l’argent...»  Le 
livre disait vrai. Alors, le vieux maître-draveur eut 
honte de lui-même. Il avait fait comme les autres :  
plié le cou. Chien grognant d’abord, chien couchant 
ensuite. Comme les autres...comme les autres. Il 
aurait voulu, de rage, frapper à coups de bottes 
dans cette destinée d’esclave qui le ravilissait. 
 
Mais : « Ohé! Les gars, ohé! » cria-t-il, en se levant.  
On se ressangla et les hommes se remirent à battre 
la semelle dans la pierraille du Foulon. La batture, 
longue, était un vaste champ d’éricales sèches et 
de mousses blanches. Une odeur chaude montait de 
cette terre stérile que le soleil recommençait à 
rôtir. On eût dit un vacillement de toutes choses 
dans cette savane de souffrance qu’irritait le 
marteau des pics s’acharnant sur les arbres morts. 
Les hommes allaient, sans pensée, gorge sèche, cou 
bandé, le front roussi par les courroies brûlantes, 
les pieds en feu sur la rocaille, jurant aux heurts 
qui leur enfonçaient le fardeau dans les épaules. 
Vers le soir, enfin, on arriva à la Grande-Écore. Les 

hommes tête baissée, se précipitèrent 
aussitôt dans la descente, en secouant 
les paquetons qui ne pesaient plus. 
 
Pour la traversée de la rivière, Menaud 
mit quatre hommes aux rames et prit 
l’aviron de gouverne. L’esquif piqua 
dans le courant dur, entra dans le 
remous d’atterrissage où tournaient des 
écumes  comme  des cygnes tranquilles.   
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Séances du Conseil municipal  
 
Le 1er lundi du mois à 20h : 
  
♦ 1er avril (mardi) 
♦ 5 mai 
♦ 2 juin 

 
Pour visionner les séances  

causapscal.net 

onglet Municipalité: séance du conseil 

Ville de Causapscal 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep�on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ�ment/      1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général  Laval Robichaud            1306 

Garage municipal     1355 

Contremaître Sébastien Dionne   1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directrice    Jessie Pilote          1320 

Animatrice   Vanessa Lamarre   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Bibliothèque      1345 
 

 

  
 

Abonnement : 30 $/an 
 

Pour de la publicité,  
contactez la trésorière au 418 330-6655 

 
 

Le journal est disponible sur le site de la Ville 

Onglet Municipalité/publications municipales 

 
Horaire  
Mercredi 

13h à 15h et 18h30 à 20h, 
Jeudi:18h30 à 20h, 

Dimanche: aux 2 semaines. 
Heure de contes et Club de lecture! 

Les tentes avaient été dressées une quinzaine de 
jours auparavant par les draveurs du « temps de 
glace ». On appelle ainsi, au pays du Québec, ceux 
qui, dès la première fonte des neiges, vont ouvrir 
les chenaux des rivières et préparer la grande 
drave. C’est, de toutes, la corvée la plus dure et la 
plus hasardeuse. Les hommes ont à se battre 
contre le froid, la neige et l’eau. On les vit revenir 
à la brunante, trempés jusqu’aux os, grelottant 
dans leurs hardes que le froid avait raidies. Les 
deux équipes échangèrent des amitiés et se 
précipitèrent sur la mangeaille, sous l’appentis de 
toile. 
 
Il faisait nuit maintenant. Tout autour, les 
montagnes déjà noires encerclaient d’une 
sombre margelle le puits des étoiles 
claires. Menaud s’informa des mouvements 
de l’eau, du bois et du travail des hommes. Après 
quoi, pour se divertir un peu de toutes les misères 
qui s’annonçaient, les draveurs allumèrent un feu 

sous les épinettes. Aussitôt qu’un danseur 
s’épuisait, un autre reprenait la gigue : visage en 
flammes, cris ardents, regards perdus vers un rêve 
mystérieux entrevu dans l’entrelacement des 
branches embrasées où les génies du feu 
dessinaient, à la complaisance de chacun, les 
figures qu’il aimait revoir. 
 
Tout cela semblait remonter de la profondeur du 
sang. Tout cela rappelait que les pères avaient été, 
d’un océan à l’autre, et même dans tous les périls, 
les gais des hommes, les fidèles échos de ce monde 
sonore, les amants passionnés de cette nature aux 
belles images sans cesse renouvelées, à laquelle, 
tous, dans la plaine, sur la rivière ou la montagne, 
dans la neige où les joailleries du printemps, ils 
avaient chanté une chanson d’amour et un hymne 
de liberté. Personne ne parlait plus de drave 
maintenant. » 
 

texte résumé  par  Georges-H. Houde 
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Suzye Lacasse, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal et au député 
Pascal Bérubé pour leur généreux don. 

Paru1ons en 2025 

Dates de tombée Paru1ons 

26 janvier  12 février 

16 mars 2 avril 

4 mai 21 mai 

8 juin 25 juin 

14 septembre  1er octobre 

16 novembre  3 décembre 

 
Lors du Gala de la Chambre de Commerce de la 
MRC de La Matapédia, tenu samedi le 22 mars, 
Fort Causap a reçu le prix OBNL-Économie sociale 
qui vient souligner la solidarité et le dévouement 
de tous ceux qui font de Fort Causap un 
événement dynamique dans la Matapédia depuis 
plus de 25 ans. 
 
Le Site patrimonial de pêche Matamajaw, pour sa 
part, s'est vu décerner le prix Culture et tourisme, 
soulignant les efforts déployés pour améliorer le 
musée et faire rayonner la culture dans La 

Félicitations à Fort Causap et à Matamajaw, 
récipiendaires lors du Gala CCMM. 

Paspébiac était autrefois le cœur d’un 
réseau couvrant l’ensemble du golfe du 
Saint-Laurent: Québec, Nouveau-
Brunswick, Nouvelle-Écosse et 
Labrador.  
Entre 1765 et 2016, c’est plus de 
cinquante établissements de pêche qui 
ont été fondés par les compagnies 
Robin et LeBoutillier Brothers. 
 
Que reste-t-il aujourd’hui de ce vaste 
patrimoine bâti? 
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Femmes en action 
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L’entreprise a vu le jour en 1965 dans la ville de 
Causapscal qui, à cette époque, se trouve à même 
la demeure des propriétaires. Grâce à M. Pierre 
Bergeron ainsi qu’à sa conjointe, Mme. Marie Anna 
Lessard, nous avons eu le privilège de voir Meubles 
Bergeron venir au monde. Le magasin connait un 
grand succès et les propriétaires décident 
d’acheter des entrepôts pour pouvoir combler le 
manque de place. Par la suite, grâce au talent et 
l’amour de la musique de Léo-Paul, une section 
vente et réparation d’électronique voit le jour. Qui 
ne se souvient pas encore de Regis, l’homme aux 
doigts de fée. Mais comme si l’électronique, les 
meubles et l’électroménagers n’étaient pas 
suffisants, ils deviennent aussi des experts en 
peinture et décoration intérieure. Rien ne les 
arrête!  

 
Malgré les années qui passent, ils cherchent 
toujours à se démarquer. C’est ainsi que dans les 
années 2000, Robert et Léo-Paul Bergeron, 
nouvellement propriétaires du magasin familial, 
achètent une autre bâtisse beaucoup plus grande 
pour y déménager les meubles, l’électroménager et 
l’électronique. Certains ont connu cet immeuble 
comme Rossy ou Peoples. Aujourd’hui, 60 ans plus 
tard, le magasin est toujours florissant et à la 
disposition des gens de la région. 
 

Comment ne pas se rappeler de Mme et M. 
Bergeron, toujours accueillants, le sourire aux 
lèvres, prêts à tout pour faire plaisir à leur 
clientèle… comme offrir un fameux petit cadeau 
aux clients avec leurs achats. Pourquoi ne pas aller 
faire un tour et prendre un café ou un thé en 

même temps. Des gens de tête qui savaient 
compter, mais aussi de cœur qui savaient aider.   
 
Mais le magasin n’est rien sans ses deux frères 
toujours partant pour s’impliquer dans la 
communauté, en donnant, en participant et même 
en se déguisant. Cela dit, Fort Causap ne sera plus 
jamais comme avant sans notre Robert, alias Père 
Fourra. Jamais nous n’oublierons sa joie de vivre, 
sa droiture et cet amour qu’il avait envers sa 
famille et ses nombreux amis. Sans oublier 
Thérèse, cette femme de cœur, toujours souriante, 
qui décore le magasin et transforme les vitrines en 
œuvre d’art.  Et nos livreurs et vendeurs qui ont 
travaillé avec nous- que ce soit brièvement ou à 
long terme, chacun à jouer un rôle important dans 
l’entreprise. En parlant long terme, quoi dire de 
Roland qui a consacré près de 40 ans de service au 
magasin. Merci à tous ceux qui ont encouragé le 
magasin en travaillant, en achetant et en nous 
soutenant. Pouvoir dire qu’aujourd’hui, en 2025, 
Meubles Bergeron fête ses 60 ans, rien n’est plus 
reconnaissant et merveilleux.  

 

La confiance démontrée envers notre compagnie et 
la réputation que nous nous sommes forgés depuis 
toutes ces années représentent tout pour 
l’entreprise. Nous avons eu la chance de côtoyer 
des gens, des modèles qui se sont investis et 
démarqués pour faire croître l’entreprise. Depuis le 
début, Meubles Bergeron a adopté une approche 
axée sur la famille. Nous veillons au bien-être de 
nos employés, de nos clients et de notre 
communauté.  

Meubles Bergeron, une histoire de famille depuis 60 ans! 
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Notre entreprise s’est épanouie et a 
évolué considérablement depuis ses 
débuts, il y a 60 ans. Nous nous 
démarquons par la confiance que nous 
inspirons, le souci que nous portons à 
l’égard de notre clientèle et le service 
après-vente que nous apportons avec 
rigueur. Comme vous le savez, nos 
employés sont notre force et notre 
pilier. Merci de la passion et de la 
confiance que vous nous avez 
témoignées depuis toujours. Faire partie 
des clients et de l’équipe Meuble Pierre 
Bergeron, c’est faire partie d’une belle 
et grande famille! 
 
Au nom de toute l’équipe : ‘’ Merci!’’ 
 
Annie Bourdages 
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L’Équipe gagnante de la bannière « éthique sportive « ! 

Meubles Bergeron souffle 60 bougies 

Forimont remporte le 1er prix à la Finale régionale Expo-sciences! 
Félicitations à Esther et Juliette Abud qui ont obtenu le premier prix Hydro-Québec à la 

Finale régionale Expo-sciences tenue à Matane. Avec leur projet « Des bioabsorbants pour sauver 
les océans », elles ont également remporté les prix suivants:  
♦ Médaillé d’or – Junior  
♦ Prix coup de cœur, Réseau Québec Maritime  
♦ Participation à la Finale québécoise qui se tiendra en avril, à Montréal.  


